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書面質詢
梁孫旭議員

跟進中風患者復康支援

　　近年在飲食習慣改變、作息不定時等各種因素影響下，腦中風成為
亟待關注的慢性病。在衛生局及醫護人員的積極探索下，中風緊急救治
方面取得良好成效，相關工作值得肯定；然而中風患者的康復之路漫長，
當中中風後六個月內是復康黃金期，需要各環節配合及支援，因此本人
尤其關注本地復康系統和社會支持服務，以更好地配合患者復康，提高
成效。

　　腦中風會引致身體部份暫時或永久喪失功能，是成人導致傷殘的最
常見病因首位，把握復康黃金期尤其重要，此舉除了能提高患者的自理
能力外，更能減輕照顧者甚至整個社服的負擔。根據慢性病防制委員會
近五年的工作報告數據顯示，自2017起至2021年登記為腦血管疾病（中
風）病人數量增至1,329人，增幅為258人。隨著本澳人口老化速度快，
高血壓、糖尿病等慢性病患者數量持續增長，可預料中風的預防及復康
服務進一步迎來挑戰。

　　近年本澳物理治療師、職業治療師和語言治療師數量雖大幅增加，
特區政府亦持續投放資源，但綜觀本澳無論是幼兒、長者及長期病患等
群體皆對這些輔助治療服務有極大需求。因此，中風患者雖經評估後可
到康復中心展開治療，惟面對相關人資、復康資源相對較緊張的情況下，
較難長時間在公營醫院、社區接受密集式、持續性的康復治療。與此同
時，中風患者返回社區後，無論是本人抑或其照顧者面對各種挑戰，需
重新適應身體機能失常後的生活環境，相關心理調適亦十分重要，期望
特區政府能同時兼顧有關方面的支援。

　　為此，本人提出以下質詢︰

　　一、目前經政府評估後，符合條件的中風患者可進入康復中心接受
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治療，此前司長及局長亦在立法會解釋相關程序。然而治療支援有期限，
倘若後續復康時跟進不到位，容易影響復康效果，增加家庭照護壓力，
請問會否中風患者出院後，增加他們康復治療的頻次？面對中風患者及
其長期照顧者有何心理支援？

　　二、綜合相關工作報告數據及本地報道，近年中風出現年輕化跡象，
當中不乏有二十至四十歲人士，甚至有少於十八歲的患者求診，請問當
局認為目前青少年、青年中風有何特點及趨勢？若居民能及早意識到自
己有潛在中風風險並求醫，之後便能夠提升復康成效，惟青年容易忽視
身體發出的警號，請問當局會如何加強宣傳？

　　三、未來在康復治療方面，請問會否有條件與大灣區醫療機構達成
合作，為有意願往內地接受康復服務的市民提供多一項選擇，亦從而減
少本澳床位、人員壓力？
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